

FUNDAMENTOS

Mallín Ahogado es la zona rural aledaña y más poblada de la localidad de El Bolsón, ubicada a 15 km norte de dicha localidad, en medio de un paisaje de montañas, bosques de coníferas, ríos y lagos. El circuito del Mallín Ahogado - Costa del Río Azul, posee varios atractivos turísticos, entre ellos: el Cerro Perito Moreno, cataratas, el Museo de Piedras, la Cabeza del Indio, el Cajón del Azul, el Parque temático Belenus, los refugios de montaña, las chacras en producción para realizar visitas agroturísticas. Se llega por la ruta nacional n° 40, a tres kilómetros del centro de El Bolsón, donde se encuentra un desvío asfaltado que conduce a dicho circuito. Se puede considerar un circuito global que brinda el acceso a varios lugares turísticos. Si se toma el primer desvío a la izquierda se accede a la cascada Escondida, Catarata del Mallín y el cerro Perito Moreno. En el camino de retorno se puede visitar por el pueblo y el valle del Mallín, así como acceder a varios refugios de montaña y a toda una comunidad agrícola ganadera. El Río Azul es un corto río que se encuentra en la región patagónica. Tiene sus nacientes en la cordillera de los Andes, al noroeste de la localidad de El Bolsón, y luego de recorrer unos 40 km a través de un profundo valle desemboca en la margen norte del lago Puelo, ya en la provincia del Chubut.

La Catarata de Mallín Ahogado, se ubica a 4 km al sur de la localidad, en el valle del Mallín y se trata de una cascada escalonada que alimenta a una pequeña central hidroeléctrica, denominada "Loma Atravesada". En el sitio también hay un fogón y juegos para los niños.

El Cerro Perito Moreno es un cerro de la cordillera de los Andes ubicado en el departamento de Bariloche, cerca de la localidad de Mallín Ahogado y a 25 km al noroeste de El Bolsón. Tiene unos 2294 msnm, posee varios refugios y un centro de esquí y snowboard. Con sus laderas cubiertas por bosques de lengas y ñires, desde su cima se tiene una visión panorámica de toda la comarca. Desde 2008, el cerro cuenta con 11 kilómetros esquiables distribuidos en 9 pistas. El incipiente centro de esquí, posee varias pistas de distinta complejidad y medios de elevación. El Cerro cuenta con un parador-refugio, con capacidad para 60 personas. Su construcción en madera, con sus grandes mesas repartidas por un amplio salón que culmina en un fogón chimenea incrustado entre grandes ventanales con vista a las pistas y el valle de El Bolsón le dan un clima mas que especial, para los amantes de la montaña y el esquí. Las pistas poseen 750 m de desnivel esquiable. Algunas actividades que son practicadas son: esquí alpino, nórdico, snowboard, trekking de montaña, juegos de nieve, paseos en trineo, trekking, cabalgatas, mountain bike,



Legislatura de la Provincia de Río Negro

entre otras. El camino hasta el cerro es una excursión que no se puede pasar por alto. Son aproximadamente 25 Km. de un espectacular camino que va montado sobre la columna vertebral de la loma del medio mientras zigzaguea entre chacras, bosques y cascadas. Por ejemplo, la Cascada de Mallin Ahogado y la Cascada Escondida, para llegar a esta última se ha construido un circuito que permite acceder hasta la base de la misma, a través de escaleras y una senda con excelentes puntos panorámicos. El centro cuenta con diferentes grados de pistas, adaptándose para los principiantes y para los más exigentes, proporcionando para los últimos espectaculares fuera de pistas entre bosques nativos. El esquí extremo también tiene su lugar. Las pistas son recorridas por un servicio de seguridad que actúa rápidamente en caso de accidentes, contando también con un excelente plantel de instructores para quienes recién empiezan y para aquellos que desean perfeccionar su técnica. En alta temporada se realizan diferentes competencias. En la base, además del parador-refugio encontramos el ski-rental en donde podes alquilar desde tablas básicas hasta las de nueva generación tipo carving, tablas de snowboard, trineos e indumentaria. En los meses de más calor, el cerro cuenta con salidas hasta el Plateau, las cuales pueden ser con caballos o trekking acompañados por guías locales. Además se pueden hacer bajadas en mountain-bike, o bien porque no volar en parapente con destacados instructores de vuelo. Esta montaña tiene la particularidad de mantener nieve todo el año, por lo que para quienes suban hasta aquí por mas que sea pleno enero, podrán estar en contacto con ella.

La Cascada Escondida, se encuentra a unos 10 km. del centro de El Bolsón en la zona de Mallín Ahogado. Como su nombre lo indica, se oculta entre los bosques de la Loma del Medio. Está formada por el Arroyo del Medio que nace de los mallines de la "Loma Atravesada". Siquiendo la señalización y recorriendo el sendero principal que desciende, se puede disfrutar de varios miradores que cuentan con sectores de descanso. Por este sendero se llega al piletón natural, no apto para nadar, que forma la caída del salto, de aproximadamente 30 mts. de altura. Luego se continúa el sendero, que sube serpenteando hasta el lugar donde se origina la cascada. Esta Cascada se encuentra dentro de la reserva Loma del Medio - Río Azul perteneciente al INTA. En esta área recreativa se encuentra el Jardín Botánico y un sector de picnic con fogones. Hay también algunos juegos para niños y en verano funciona una proveeduría.

El museo de piedras patagónicas, se encuentra ubicado sobre el circuito de Mallín Ahogado, a 13 Km. de la localidad de El Bolsón, y se destaca por su valor científico, educativo, cultural y turístico. Este Museo, fundado y desarrollado por Eduardo e Isabel Lucio, está constituido por una importante colección de rocas y minerales,



Legislatura de la Provincia de Río Negro

clasificados y definidos científicamente, abarcando todos los perfiles geológicos de la Patagonia a través de sus distintas regiones. Comprende especímenes de notable rareza mineralógica y belleza, exclusivos y únicos en el mundo, exhibidos tanto al natural como cortados y pulidos. Cada espécimen mineral presentado cuenta con la adecuada información sobre su composición química, estructura cristalina, hábito y entorno formación, etc. Además del sector mineralógico, encuentra un sector meteoritos, con 19 ejemplares, cada uno con su identificación e información composicional, algunos de ellos cortados y pulidos, incluyendo especímenes metálicos, pétreos y mesosideritos, dada la importancia que tiene su estudio en función del conocimiento tanto de los orígenes del sistema solar y su composición global, como de la constitución interna de nuestro planeta. Otro sector es el de fósiles de invertebrados y paleobotánica. Cuenta también con un sector al aire libre, en donde se puede recorrer el Parque Temático de la Geología Patagónica, constituido por rocas y minerales de las distintas regiones de la Patagonia, seleccionadas con un criterio estético y paisajístico, acomodadas sobre maderas de la región dando un encuadre natural acorde con el paisaje de iniqualable belleza. El Parque Temático Geológico está destinado a propiciar un encuentro vivencial con la Naturaleza en sus distintas expresiones, en él se destacan los notables de piedra, algunos de ellos con leyendas, que evocan seres mitológicos o representaciones arquetípicas. El Museo es atendido personalmente por sus creadores, Eduardo e Isabel Lucio, quienes orientan al visitante destacando la valoración esencial de las rocas y los minerales, tanto desde una perspectiva mineralógica como desde el aspecto cultural, invitando al visitante a un acercamiento tanto científico como estético al mundo mineral, al encuentro de naturaleza y cultura plasmadas en la piedra.

El valle de El Bolsón se encuentra dividido por La Loma del Medio, hacia el este de la misma corre el Río Quemquemtreu, y al oeste el Río Azul, serpenteando un fértil valle dedicado a la producción. Un camino mejorado que puede ser transitado en auto o a pie, llega hasta la cima que en su parte más alta, a 6 Km de la zona urbana, presenta una formación rocosa que la naturaleza a tallado dando la forma de un perfil petreo, llamado "Cabeza del Indio". Un sendero permite llegar a la sombra de su mentón desde donde se observa la cara oeste de la Loma y el Valle de Río Azul. Desde La Cabeza Del Indio es posible disfrutar de una increíble vista de todo el valle del río Azul, el Lago Puelo, distinguiéndose también los cerros Tres Picos, Motoco y Lindo. El ascenso puede efectuarse por el sendero tradicional, que atraviesa un tramo por cornisa, o por el alternativo que consiste en una caminata por el bosque acompañada de carteles señalizadores de la flora nativa. El paredón rocoso ubicado debajo de este mirador, presenta la conformación de un perfil



Legislatura de la Provincia de Río Negro

indígena, formación de granito y laja de 20 metros, esculpido en la roca naturalmente. Este sitio es utilizado en ocasiones por descendientes de mapuches que celebran aquí sus ceremonias.

refugio del Cajón del Elencuentra a 550 metros sobre el nivel del mar, se accede fácilmente desde la <u>Chacra de Warton</u>, hasta la cual se llega en una línea de colectivo o medio de transporte privado. Los servicios del Cajón del Azul que podemos mencionar son: ducha, pernocte, camping, cerveza casera, pan, plato fuerte, café, chocolate, todo ello elaboración artesanal. Duración del recorrido, de 3 a 5 horas. La dificultad del camino podría definirse como media. Desde <u>"lo de Warton"</u> se desciende por un camino para 4x4 hasta el Río Azul. Al terminar la bajada se bordea el río hacia el norte, más tarde se atraviesan dos pintorescos puentes colgantes que cruzan el Río Azul, y comienza el ascenso por un sendero que se interna en un tupido bosque de cipreses. Se pueden observar en dicha zona pájaros carpinteros, u otras especies de aves que constantemente cruzan por el camino o vuelan entre la maleza. También se observan liebres. Se cruzan arroyos y se vuelve a bordear el Río Azul, pueden apreciarse inmensos pozones entre rocas gigantescas donde el agua hace honor al nombre del torrente, poco antes de arribar al denominado Cajón del Azul, formado por muros de piedra entre las cuales corre el río. Se debe trepar por una cornisa con barandas y escaleras de madera. Más tarde se cruza por un puente de troncos el Río Azul.

El Bolsón ofrece a los turistas también la posibilidad de disfrutar de un atractivo llamado Bosque Temático Belenus. El emprendimiento se desarrolla en el marco de un bosque milenario de coihues, cipreses y otras especies nativas protegidas, ubicado en el circuito turístico de Mallín ahogado, al lado de la Catarata, a 10 km del centro de la ciudad de El Bolsón. El área posee un río con sus cascadas poblado de truchas que se pueden apreciar una vez que se cruza el puente artesanal de troncos. Para este Bosque fueron creadas esculturas únicas y originales, que fueron ideadas y realizadas por el escultor Ernesto Bertedor y Mariana Ortíz formando la Colección "El espíritu del Bosque".

Por último, en La Comarca Andina hay once refugios de montaña que ofrecen reparo, alimento y alojamiento al viajero, permitiendo largas caminatas por zonas de gran belleza. Once refugios, emplazados la mayoría en el Área Natural Protegida Río Azul - Lago Escondido. Abiertos gran parte del año y con sus servicios a pleno, esto es bufet (desayuno, almuerzo y cena) y duchas con agua caliente. Los refugios que podemos mencionar son: Perito Moreno, Hielo Azul, Cerro Lindo, Cajón del Azul, los laguitos, Motoco, Dedo Gordo, El Retamal, Encanto Blanco, y Refugio Roca del Tiempo.



Por todo lo expuesto, es que consideramos importante declarar de interés al circuito de Mallín ahogado - Costa del Río Azul, por sus destacados recursos naturales y culturales descriptos precedentemente dignos de destacar por el interés turístico y cultural que revisten para la Provincia de Río Negro.

Por ello:

Autor: Rubén Alfredo Torres.



LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés provincial, turístico y cultural, el circuito Mallín Ahogado - Costa del Río Azul, debido a los excelentes recursos tanto naturales como culturales que posee, el Cerro Perito Moreno, las cataratas, el Museo de Piedras, la Cabeza del Indio, el Cajón del Azul, el Parque temático Belenus, los refugios de montaña, y las chacras en producción para realizar visitas agroturísticas.

Artículo 2°.- De forma.